

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca, Sábado 2 de Noviembre de 1895

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.
AÑO VI
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1322

Se publica todos los días laborables.

EL PROBLEMA DE CUBA

Una vez más el noble pueblo español ha demostrado a dónde llega su patriotismo. El ingreso en las filas del ejército del numeroso contingente reclamado por el Gobierno de la nación será un hecho dentro de pocos días, y con él entrarán igualmente en las arcas del Tesoro bastantes millones por los que se rediman del servicio. Este doloroso sacrificio que el país se impone en hombres y dinero, dará el resultado que todos anhelamos de asegurar la paz y el dominio español en Cuba?

Mucho lo dudamos, pues nos asalta el temor de si la nueva expedición de 24.000 hombres que ha de embarcar en el presente mes de Noviembre de la cual formarán una gran parte los nuevos soldados, responderá, por sus circunstancias, a las necesidades de la guerra, y llegarán oportunamente para dominar la insurrección en el tiempo indispensable.

Demasiado sabemos que los nuevos soldados, lo mismo que los anteriores, sabrán luchar con valor y morir con heroísmo combatiendo en defensa de la patria; pero no estamos igualmente seguros de que el grado de instrucción de estos reclutas, que apenas habrán tenido tiempo de conocer el arma y de aprender el paso militar, responda a las condiciones de una guerra como la de Cuba, en que por lo mismo que el combate individual es muy frecuente y la disciplina en el fuego, el todo exige, más que ninguna otra, veteranos instruidos para la lucha.

Con los nuevos refuerzos que enviamos, el efectivo del ejército nacional en Cuba, se elevará a más de 100.000 hombres, número más que suficiente para dominar el país y vencer al enemigo si éste diera la cara y se propusiera combatir noblemente; pero como su sistema de guerra es eludir los encuentros y fatigar al soldado obligándole a efectuar largas y penosas marchas por un terreno insano lleno de dificultades, recelamos que el plan que se propone seguir el general en jefe para dominar la insurrección en breve plazo no dé el resultado que se espera.

Para que éste fuera positivo, sería necesario, a nuestro juicio, que la insurrección quedase dominada por completo antes de la vuelta de las aguas en el año próximo. ¿Llegarán a tiempo para ello los nuevos refuerzos? ¿Se podrá desde fines de Diciembre a primeros de Junio limpiar de enemigos la provincia de Santa Clara, barrerlos de la de Puerto Príncipe, y acorralarlos en la de Santiago de Cuba hasta obligarlos a entregar las armas?

Esto es lo que conviene estudiar a fondo; porque si se pierde tiempo y la insurrección no está por completo dominada para el próximo año, aunque se la haya encerrado en sus inaccesibles guaridas del departamento oriental, con las aguas volverán los insurrectos a extenderse otra vez por las provincias centrales, y nos encontraremos en las mismas condiciones que ahora en el invierno de 1896.

Se hace preciso, pues, dar el golpe de gracia a la insurrección en breve plazo, máxime cuando los laborantes no cesan en sus trabajos, y ya se habla de que pueden reconocer su beligerancia algunas Repúblicas americanas, mal avenidas con la dominación española en Cuba.

Debemos estar prevenidos para todas las contingencias del porvenir; debemos estudiar el medio de activar las operaciones; debemos no descuidar las precauciones que hay que tomar ante el peligro que nos amenaza. El estudio de todas estas cuestiones será objeto de los artículos que vamos a publicar en nuestro periódico.

F. A.

POLÍTICA

El Sr. Cánovas del Castillo ha estado hoy muy deferente y expansivo con los periodistas que le interrogaron en la Presidencia, y hubo de decirles, poco más o menos, lo siguiente:

—«Yo no he dicho como algunos periódicos han supuesto, que íbamos a asombrar al mundo con hechos impensados o extraordinariamente sorprendentes. Lo que sucede es que yo soy muy rápido en la expresión de mis pensamientos y por esa causa, ahora y otras veces, no se interpreta con la debida exactitud lo que pienso.

«He querido decir, y creo haber dicho, que el 15 de Noviembre próximo estarán dispuestos a marchar a Cuba 26,000 hombres, perfectamente equipados y armados, fogueados debidamente, gracias al consumo de un millón de cartuchos que habrán tenido ocasión de emplear antes de su embarque, con arreglo a los preceptos más exquisitos del arte militar.

«Además, las bajas de los soldados de Ultramar serán cubiertas en el ejército de la Península con tal cuidado, que las unidades orgánicas militares quedan constituidas en pie de guerra.

«Los cupos de los sucesivos reemplazos se irán escalonando de modo que podamos contar, en todo tiempo, con las fuerzas necesarias para hacer frente a todas las contingencias posibles.

«A eso me refería. Tal muestra de virilidad en un pueblo como el nuestro, a quien algunas potencias suponían miserable y cobarde, nos conquistará la opinión que, en justicia, debe merecer a los ojos de Europa.

«Respecto al general Martínez Campos, opino y entiendo que, en todo caso, pecará por carta de más, nunca por carta de menos. Ha hecho la expedición última creyendo que el temporal había cesado.

«Se equivocó, no por su culpa ciertamente, teniendo que acampar, sorprendido, por los temporales, a la orilla de un río.

«Eso es todo. El Gobierno tiene una completa confianza en el general citado, y fía en que la eficacia de sus iniciativas pondrá, en plazo breve, término definitivo a la guerra, que sólo por la fuerza de las armas habrá de concluirse.»

Tales han sido, en sustancia, las declaraciones del presidente del Consejo de ministros.

Importa consignarlas por si hubiera ocasión de comentarlas algún día, si llegare el caso de que los hechos no respondieran a las corteses palabras del Sr. Cánovas del Castillo.

CRONICA LOCAL.

Dice «La Última Hora» que por la inspección de vigilancia se ha ordenado a los dueños de fondas y casas de huéspedes de esta ciudad le remitan diariamente, como previenen las disposiciones vigentes, la relación de las personas que tengan hospedadas.

Un colega dice que para sustituir al juez de primera instancia Sr. Alafont ha sido nombrado el de igual clase de Canarias.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Pollensa da cuenta de haber detenido a un individuo de 22 años de edad, vecino de la misma, presunto autor de la sustracción de 178 pesetas verificada el día 26 del pasado en una casa de la indicada villa.

Dicho sujeto en unión de 159 pesetas procedentes del robo que le fueron ocupadas, ha sido entregado al juez municipal de dicho pueblo.

La del puesto de Esporlas, ha denunciado a la autoridad competente al conductor de un carruaje diligencia que hace el tráfico entre dicha villa y la de Bañalbufar por carecer de la licencia necesaria para ejercer dicha industria.

La del puesto de Selva, ha detenido y puesto a disposición del juez municipal de aquella villa, a un individuo de treinta y cinco años de edad, presunto autor de haber sustraído del predio «Son Masip», del término municipal de Escorca, cierta cantidad de leña.

La del puesto de Alaró manifiesta ha denunciado al alcalde de la misma a un vecino que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Igual denuncia hacen de otros dos sujetos la de los puestos de Porreras y Santa María.

Bastante concurrencia asistió anoche al Teatro Circo Balear para ver la representación del drama «D. Juan Tenorio» del inmortal Zorrilla.

Los Sres. Semir y Busquets han reanudado las clases para la explicación de las asignaturas más necesarias al comercio, las cuales tienen establecidas en el colegio de la calle de la Constitución número 54.

Esta noche, con gran rebaja de precios, se repite «D. Juan Tenorio» en el Teatro Circo Balear.

En el mes de Noviembre que empezó ayer cuéntanse como inhábiles para actuaciones judiciales los días 1, 3, 10, 17 y 24.

En el paraje conocido vulgarmente por el nombre «ses set aigos», en cuyas inmediaciones radica el predio llamado «Son Suñeret», fué hallado en la mañana del jueves colgado en un árbol el cadáver de un joven, recluta del último reemplazo.

Oímos decir que el suicida pertenecía al número de los que en el último sorteo designó la suerte para ir a Cuba.

El lunes 4 de doce de la mañana á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Hemos recibido «El Defensor del Asegurado», periódico que se publica en Barcelona, y que en todos sus números contiene artículos notables cuya lectura interesa á toda persona que tenga contratado algún seguro.

A continuación insertamos el sumario del número correspondiente al 13 de Octubre del corriente año (sexto de su publicación).

Sumario: «Banco Agrícola Española». Seguros de incendios, cosechas y ganados.—Seguro contra la falta de trabajo.—Operaciones de las Compañías francesas de seguros contra los accidentes en 1894.—«La Mutual Life».—Las quiebras de ferrocarriles en los Estados Unidos.—Balances de 1894.—«La Baboisse». «La Réserve Mutuelle».—Sinistros pagados por «La Catalana».—De dentro y de fuera. Crónica de Seguros.—Anuncios.

Los días 3 y 14 de Noviembre próximo 3.ª feria y *Dijóns hó* en Inca, además de los trenes ordinarios, anuncia la Compañía de Ferrocarriles los siguientes:

De Palma á Inca.—A las 7.10 mañana.
De Inca á Palma.—A las 5.45 tarde.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía Cómico-Lírica dirigida por los señores D. Baldomero Roca y D. Juan Barceló.

Función para esta noche.

CRAN REBAJA DE PRECIOS

Se pondrá en escena por última vez en esta temporada el precioso drama religioso fantástico en siete actos dividido en dos partes debido á la pluma del malogrado poeta D. José Zorrilla, cuyo título es:

D. JUAN TENORIO

NOTA. El próximo martes estreno de la preciosa zarzuela

EL CABO PRIMERO

TEATRO PRINCIPAL

Compañía Dramática Española de D. Bernardo Manera.—Extraordinaria función para esta noche.

D. JUAN TENORIO

A las ocho.

ALCALDIA DE PALMA

Debiendo ser destinados á cuerpos armados del Ejército, los mozos del último sorteo comprendidos desde el número 1364 hasta el número 2125 inclusive pertenecientes al cupo de esta ciudad, se previene á dichos mozos que el día 4 del próximo mes de Noviembre y sin escusa alguna, deben presentarse en la zona de reclutamiento de Baleares á las 10 en punto de su mañana al objeto indicado.

Lo que se hace público para conocimiento y exacto cumplimiento por parte de los interesados.

Palma 30 Octubre 1895. El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar la circulación de carruajes el día 1.º del mes de Noviembre próximo, por el camino que desde la Puerta de Jesús conduce á los cementerios de esta ciudad, en cuyo día acostumbra este vecindario visitarlos; he creído conveniente prohibir el tránsito de aquellos por el expresado camino durante dicho día, desde la una de la tarde en adelante.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y exacto cumplimiento.

Palma 26 Octubre de 1895.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 2 de Noviembre próximo se efectuará el quinto sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Enero próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas, serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 22 Octubre 1895.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 31, 1.25 t.

Lotería Nacional.—Premios mayores:

13492, 18491, 14537, 5701, 21332, 7926, 3252, 13682, 17356, 5288, 23424, 4467 y 15766.

Madrid 31, 2.30 t.

El cabo Jones entregó al cabecilla Vidal el fuerte del Vigía, á cambio de 500 pesos que aquél le debía.

Vidal incendió el fuerte, apoderándose de las armas y cogiendo presos á siete voluntarios.

Madrid 31, 7.5 n.

Ayer salió de la Habana el teniente Gallegos.

En breve se autorizará al Sr. Beranger para adquirir dos destructores torpederos de 400 toneladas y 6000 caballos de fuerza.

Madrid 31, 7.50 n.

Los diputados de la Unión constitucional han recibido un telegrama de la Habana aprobando sus resoluciones de que aquellos y la prensa del partido cesara en sus ataques á los demás partidos legales durante las actuales circunstancias, y de que no contestaran á los ataques de sus enemigos políticos.

Madrid 31, 7.60 n.

El Cardenal Forés está agonizando; ayer tuvo un ataque congestivo paralítico.

Le ha visitado el Nuncio y le ha viaticado.

Alójase en el convento de Carmelitas.

Madrid 31, 10.15 n.

Temese que fracase Mr. Bourgeois en la formación del gabinete francés.

Concedese mucha importancia á la conferencia que han celebrado los Sres. Cánovas, Azcárraga y Castellanos.

Madrid 1, 1.30 m.

Se ha constituido el gabinete francés del modo siguiente: Bourgeois, Presidencia é Interior; Doumer, Hacienda; Cavaignac, Guerra; Lockroy, Marina; Gunot Davigüe, Obras públicas; Ricard, Justicia; Bartholot, Instrucción; Mosureur, Comercio; Combès, Colonias; Viger, Agricultura.

La cartera de Negocios se adjudicará á Laboulaye ó á Barrere.

Madrid 1, 1.15 t.

Noticias oficiales de Méjico dicen que las autoridades han prohibido la celebración de una fiesta musical y de una Karmesse para allegar recursos destinados á los filibusteros.

En cambio, el presidente de la República recibió privadamente al Arzobispo de Santiago de Cuba, demostrándole sus afectos hacia España.

Madrid 1, 7.45 n.

A las tres de la tarde falleció el cardenal Forés. El nuncio acababa de llegar y le rezó un responso; después encareció los méritos y virtudes del difunto prelado.

Es probable que se concedan al cadáver los honores de Capitán general.

Se le conducirá á Sevilla.

Madrid 1, 7.45 n.

Nótase en los círculos políticos que se han acallado los rumores de crisis.

Los ministeriales insisten en que el Sr. Cánovas y el Gobierno están identificados con el general Martínez Campos.

Algunos liberales se muestran esperanzados.

Madrid 31, 11.15 n.

Cartas recibidas de Puerto Rico dicen que aparecieron pasquines en los pueblos de Anasco y Adjunta, amenazando á los españoles con arrojarles del país.

No se teme la alteración del orden.

Los voluntarios vigilan la costa.

Madrid 1, 1.30 n.

El Cardenal Forés está deshauciado.

Dícese que el representante norteamericano ha hecho indicaciones amistosas á nuestro Gobierno sobre la autenticidad de las declaraciones atribuidas al general Martínez Campos.

Madrid 1, 7.25 n.

La recaudación del mes de Octubre superó en doce millones al mismo mes de 1894.

Las redenciones militares aumentaron cuatro millones; los atrasos de contribuciones (ley de moratorias), otros cuatro; las de Aduanas disminuyeron seiscientos mil pesetas.

Madrid 1, 10.15 n.

El general Oliver ha reanudado activamente las operaciones en la jurisdicción de Remedios, reconociendo todos los sitios en que acampaban los insurrectos.

En Matanzas se han presentado á las autoridades 49 rebeldes.

Madrid 1, 10.16 n.

En Tampa se ha celebrado un meeting para festejar el desembarco de Céspedes. Se han pronunciado discursos y han manifestado que antes de ocho días se apoderarán de Puerto-Príncipe y recorrieron las calles con bandera y música.

Han llegado á New-York dos ayudantes de Máximo Gomez y han desmentido la retirada de éste.

Madrid 1, 10.16 n.

El cabecilla Talero escribió al guardia civil Bandigo, en Santa Eulalia, diciendo que volaría el fuerte que custodiaba, y en cambio, si lo entregaba le daría el grado de sargento.

Bandigo negóse á ello diciendo que moriría defendiendo el puesto antes que hacer traición.

Talero reconoció su caballería y desistió de volar el fuerte.

Madrid 1, 10.16 n.

En un despacho particular se lee que 80 insurrectos atacaron el fuerte inmediato al ingenio «Dolores» del pueblo Remedios.

Defendíanlo ocho soldados del regimiento de Isabel II.

Después de media hora de sostener un nutrido fuego, los insurrectos se retiraron ante la tenacidad de nuestros bravos soldados, dejando en el campo un muerto y varios heridos.

Madrid 1, 10.40 n.

En Washington se ha celebrado un meeting de simpatía hácia los filibusteros.

Pronunciáronse discursos reprobando la violación de las leyes internacionales.

Hicieron constar la simpatía en favor de la insurrección y la necesidad de que se les reconozca la beligerancia.

Se acordó comunicarlo á las Cámaras y al presidente de la república.

Madrid 1, 10.50 n.

El Consejo de guerra ha condenado á reclusión perpétua al cabecilla Camilo Ruiz.

El cabecilla Fleito con 300 insurrectos atacó el poblado Guayabales (Villas).

El fuerte defendíanlo heroicamente sargentos y soldados, obligando al enemigo á retirarse y ocasionándole además una baja é hicieron un prisionero.

El 28 del actual se celebrará juicio al general filibustero Sanguily.